

Kecamatan Lenteng dan Kecamatan Guluk-Guluk. Pondok pesantren Nurul Islam juga dekat dengan perkampungan dan posisinya agak masuk kedalam sekitar 200 meter dari jalan raya.

Letak pondok pesantren Nurul Islam Karang Campaka berbatasan dengan beberapa desa lainnya, sebelah barat berbatasan dengan desa Sera Timur, sebelah utara berbatasan dengan desa Aeng Tong-Tong, sebelah timur berbatasan dengan desa Aeng Beje Raje dan sebelah selatan berbatasan dengan desa Pekandangan Sangrah. Sedangkan yang membatasi antar desa tersebut terhampar berbagai lahan pertanian penduduk desa setempat. Sehingga masih terasa nuansa pedesaan yang asri di lingkungan pondok pesantren Nurul Islam Karang Campaka. Saat ini pesantren Nurul Islam telah memiliki jenjang pendidikan dari tingkat dasar sampai pendidikan tinggi yakni STIQNIS pada tahun 2014.

Suasana desa terasa sejuk cenderung dingin walaupun tidak terlalu dingin. Karena desa tersebut terletak di dataran tinggi kalau dilihat dari beberapa daerah di Kabupaten Sumenep secara umum. Hal tersebut juga di dukung oleh lingkungan disekitar pesantren yang banyak terdapat pepohonan dengan keadaan alam yang subur.

Semua itu mendukung untuk para santri merasa betah tinggal di pondok pesantren tersebut. Sedangkan akses untuk mendapatkan air di lingkungan pondok pesantren juga tidak terlalu sulit,

dari Pangeran Katandur Sumenep, sekaligus cucu dari Sunan Kudus Jawa Tengah) bersama istrinya, Ny. Haerati sekitar tahun 1910 M. KH. Kariman ini merupakan tokoh ulama asal Desa Karangduak Sumenep yang diutus oleh ayahandanya, KH. Birajuda untuk melakukan dakwah di kampung Karang Desa Beraji Gapura.

Tujuan dakwah inilah kemudian KH. Kariman menetap di Kampung Karang Beraji. Dalam perjalanan dakwahnya, ia dikaruniai empat orang putra: 1) KH. Miftahul Arifin (Pengasuh Pondok Pesantren Pajinggaan Bangselok Kota Sumenep), 2) Ny. Ruqayyah (berada di Pondok Pesantren Mathali'ul Anwar Pangarangan Kepanjen Sumenep), 3) KH. Muntaha (Pengasuh Pondok Pesantren Darul Ulum Bluto), dan K. Mohammad Sa'id (penerus kepemimpinan KH. Kariman di Pesantren Kampung Karang Beraji sekaligus sebagai Kakek KH. A. Busyro Karim, Pengasuh Pondok Pesantren Al Karimiyyah Beraji Gapura Sumenep sekarang). Walaupun banyak secara teknis diembankan pada K. Wafi Kahtib salah satu yang dipercaya untuk memimpin dari unsur keluarga.

Sepeninggal KH. Kariman, sekitar tahun 1920-an, K. Mohammad Sa'id meneruskan misi dakwah yang telah dirintis oleh KH. Kariman. Pada masa kepemimpinan K. Mohammad Sa'id ini, perkembangan pesantren sudah mulai terlihat. Banyak santri berdatangan dari berbagai daerah di Sumenep, bahkan ada yang dari pulau Jawa untuk menuntut ilmu di Pesantren Karang Beraji ini.

pesantren pada masa ini sudah tidak ada lagi yang menetap. Hanya yang tersisa adalah santri *colokan* yang datang malam hari untuk berjamaah salat maghrib, mengaji kemudian menginap di pesantren, pagi pulang ke rumahnya masing-masing, siang hari datang lagi untuk mengaji Al Qur'an. Mereka pun rata-rata adalah anak-anak dari desa sekitar desa Beraji, yakni berasal desa Poja dan Karang Budi.

Perjalanan selanjutnya, tahun 1987, ketika putra dari Ny. Hj. Nuraniyyah, A. Busyro Karim, telah menyelesaikan pendidikan di IAIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, beliau kembali ke pesantren dan menjadi penerus ke-4 kepemimpinan pesantren. Beliau kemudian merubah nama Pondok Pesantren Darul Ulum menjadi Pondok Pesantren As Sa'diyyah Beraji Gapura Sumenep (yang dinisbatkan kepada nenek beliau Ny. Halimatus Sa'diyyah sebagai pengasuh ke-3 pada tahun 1962-1970-an). Pada tahun 1994 diubah lagi menjadi Pondok Pesantren Al Karimiyyah Beraji Gapura Sumenep. Perubahan ini dilakukan untuk menisbatkan pada pembabat dan perintis berdirinya pesantren di desa Beraji ini yaitu KH. Kariman Birajuda.

Pada masa beliau geliat kemajuan pondok pesantren mulai terlihat kembali, dari pemugaran Masjid Jami' Al Karimiyyah yang telah dibangun sekitar tahun 1928 pada masa kepemimpinan K. Mohammad Sa'id hingga didirikannya madrasah ibtidaiyyah. Pada tahun 1988 itu pula sudah dirintis Pondok Pesantren Al Karimiyyah khusus bagi santri putra sedangkan santri putri pada tahun 1992.

Sejak tahun 1988 sampai sekarang beliau telah menjadikan lembaga ini berkembang pesat mulai diubahnya MI Darul Ulum menjadi MI As Sa'diyyah tahun 1988, didirikannya MTs Al Karimiyyah tahun 1992, Lembaga Tahfid Al Qur'an tahun 1994, MA Al Karimiyyah tahun 1996, TK Al Karimiyyah tahun 1998, Madin Al Karimiyyah tahun 2000, PAUD Al Karimiyyah tahun 2002, dan STIA Al Karimiyyah Beraji Gapura Sumenep tahun 2008.¹⁷

Sebagai pendidikan tinggi, STIA berubah menjadi STIT Al Karimiyyah Beraji Gapura Sumenep telah diakreditasi untuk pertama kalinya pada tahun 2010 untuk program studi Manajemen Pendidikan Islam (MPI) dengan status akreditasi C dan tahun 2012 untuk program studi Pendidikan Bahasa Arab (PBA) juga dengan status akreditasi C.

Pada tahun 2014 ini STIT Al Karimiyyah Beraji Gapura Sumenep membuka program studi baru yaitu program studi Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyyah (PGMI) dan program studi Pendidikan Guru Raudlatul Adhfal (PGRA) yang telah mendapatkan legalisasi dari Direktur Jenderal Pendidikan Islam Kementerian Agama Republik Indonesia pada tanggal 1 Oktober 2014 dengan nomor : 5516 tahun 2014

¹⁷ Peresmian dan orasi ilmiah Sekolah Tinggi Islam al-Karmiyyah (STIA) dihadiri langsung oleh Ketua Kopetais Wilayah IV Surabaya Oleh Prof. Dr. HM. Ridlwan Nasir, MA., dengan tema "Perguruan Tinggi Islam di Pondok Pesantren; Peluang dan Tantangan" pada tanggal 11 November 2008.

Membangun pendidikan yang universal berarti membangun pendidikan secara utuh dan merata. Seluruh lembaga pendidikan harus mendapatkan perlakuan dan diperhatikan sama. Sebab membangun pendidikan tidak bisa dilakukan dengan setengah hati dan menafikan yang lain. Kebijakan pendidikan harus secara murni diniatkan atas dasar untuk membangun pendidikan kearah yang lebih baik.

1) Mengikis diskriminasi antara madrasah-negeri

Sebelum reformasi digulirkan, pola pendidikan masih diskriminasi. Proses pembangunan pendidikan tampak berjalan pincang. Ada yang diprioritaskan, dan ada yang dianaktirikan. Hal ini terjadi pada madrasah. Sebagai lembaga pendidikan berbasis agama masih digemari karena biaya yang bisa dijangkau oleh masyarakat bawah. Madrasah sebelum reformasi menjadi lembaga pendidikan yang dianaktirikan. Madrasah yang menyebar di seluruh pelosok Sumenep sejatinya mendapatkan perhatian serius melalui kebijakan yang tepat. Sehingga madrasah menjadi salah satu potensi besar bagi pengembangan pendidikan di Sumenep yang memang menjadi tumpuan masyarakat.

Keterkaitan ini, kiai Busyro memandang perlu adanya kebijakan yang proporsional terhadap Madrasah. Bukan hanya itu saja, komitmen pemerintah terhadap pengembangan pendidikan di Sumenep harus digerakkan kearah yang sangat tepat. Berbagai kebijakan di sektor pendidikan perlu dilakukan dan dirumuskan

Pada dasarnya pengembangan dan pembangunan sumber daya manusia berlangsung sepanjang kehidupan melalui siklus kehidupan yang dilakukan melalui berbagai bidang pembangunan yang saling berkaitan satu sama lain, seperti pendidikan, pelatihan kerja, ketenagakerjaan, kesehatan dan gizi, serta bidang-bidang lainnya. Namun demikian, di antara bidang-bidang tersebut, pendidikan merupakan komponen yang paling mendasar karena pendidikan dapat memberikan kontribusi terhadap pembangunan di bidang lainnya. Peningkatan kualitas SDM melalui bentuk-bentuk lain seperti kesehatan dan gizi, pelatihan kerja, ketenaga kerjaan akan berhasil jika didukung oleh keberhasilan pembangunan di bidang pendidikan.

Urgensi pendidikan pada dasarnya merupakan suatu investasi SDM (*human capital investment*) sehingga mampu menciptakan iklim yang memungkinkan bagi setiap warga negara untuk turut andil atau berperan dalam penyelenggaraan negara dan pembangunan. Dalam konteks ini pendidikan harus diarahkan dalam upaya mengembangkan dan menyebarkan nilai dan sikap produktivitas Sumber Daya Manusia melalui pengembangan dua kemampuan sekaligus, yaitu (1) kemampuan teknis seperti peningkatan penguasaan kecakapan, profesi dan keahlian yang sesuai dengan tuntutan masyarakat dan lapangan kerja yang berubah, dan (2) kemampuan lain dalam kaitan dengan budaya yang mendorong SDM

untuk menjadi kekuatan penggerak pembangunan, seperti wawasan penalaran, etos kerja, orientasi ke depan, kemampuan belajar secara terus-menerus dan sejenisnya.

Kemampuan untuk pengembangan kedua kekuatan SDM. Dengan demikian, pendidikan sebagai suatu investasi SDM memiliki fungsi yang paling menonjol yaitu sebagai sarana untuk memberdayakan (*empowering*) masyarakat, yang pada gilirannya akan memberikan tingkat balikan (*economic rate of return*) yang tinggi terhadap pertumbuhan ekonomi nasional secara berkelanjutan. Namun cara berpikir seperti ini di Indonesia belum berkembang baik di kalangan politisi, pemerintah, birokrasi, masyarakat luas bahkan di kalangan peneliti, sehingga menimbulkan hambatan yang cukup mendasar dalam menstrukturkan kembali pembangunan disektor pendidikan. Akibatnya penganggaran yang besar dianggap hanya menghabiskan anggaran dan pendidikan dianggap bukan merupakan prioritas pembangunan.

Pada dasarnya investasi SDM berbeda dengan investasi pada sektor fisik, karena pada sektor fisik rentang waktu (*lead time*) antara investasi dengan tingkat baliknya lebih terukur (*measurable*) dalam jangka pendek. Investasi pendidikan lebih berangka panjang, tingkat balikan terhadap investasi pendidikan tidak dapat dinikmati dalam ukuran waktu 1 atau 2 tahun, melainkan puluhan tahun. Indikator-indikator manfaat pendidikan juga lebih halus dan tidak selalu

Sumenep. *Pertama*, pembangunan infrastruktur yang sangat urgen terus diupayakan mendekati penyempurnaan, karena dengan ketersediaan infrastruktur yang nyaman dan lengkap, maka setiap aktivitas sosial masyarakat akan menjadi lancar. *Kedua*, persoalan birokrasi yang terus dibangun agar bisa memberikan layanan yang memuaskan terhadap masyarakat, maka reformasi birokrasi telah dijadikan sebagai bagian dari semangat dalam pengelolaan pemerintah Kabupaten Sumenep, sehingga bisa memberikan pelayanan publik yang pro rakyat dan melaksanakan pemerintahan yang mampu mengemban tugas dengan baik dan tanggap terhadap kebutuhan masyarakat dan kemasyarakatan serta bisa menjadi masyarakat yang madani. *Ketiga*, pembangunan SDM masyarakat Sumenep yang berkelanjutan, karena dengan peningkatan SDM akan memberikan dampak yang nyata untuk mewujudkan kabupaten yang bermartabat dan berwibawa.

Pada tahap implemenetasi suatu program kebijakan hanya akan menjadi catatan saja, jika program tersebut tidak diimplementasikan dengan baik, walaupun kebijakan itu benar adanya. Oleh karena itu, kebijakan yang telah diambil sebagai *problem solving* terhadap badan-badan administrasi dan agen-agen di tingkat bawah. Kebijakan yang telah diamabil dapat memobiliasasi finansial dan sumber daya manusia sehingga dapat kompetitif dan berdaya sinergi. Hal yang tidak jarang implementasi kebijakan ada ada yang mendapat

mendirikan lembaga pendidikan formal yaitu Madrasah ibtidaiyah (MI) “Nasy-atul Muta’allimin”. Nama “Nasy-atul Muta’allimin” sendiri yang berarti “tumbuhnya para pelajar” diambil untuk menggambarkan kesadaran masyarakat yang mulai meningkat terhadap pendidikan pada masa itu. Saat itu pula nama “Nasy-atul Muta’allimin” dijadikan nama pesantren menggantikan nama “Al-Marzuqi” sebelumnya.

Pada tahun 1973 “Nasy-atul Muta’allimin” membuka pendidikan formal lanjutan yaitu Madrasah Tsanawiyah (MTs) untuk menampung lulusan MI yang ingin melanjutkan ke jenjang pendidikan yang lebih tinggi. Tetapi pada tahun 1974 MTs bubar, karena siswanya yang tadinya berjumlah 15 orang terus berguguran. Alasan *drop out*-nya siswa terkait dengan tradisi orang Madura yang menikahkan anaknya di usia dini.

Pada tahun 1977 pendirian MTs “Nasy-atul Muta’allimin” dirintis kembali. Usaha yang kedua kalinya ini tidak sia-sia, karena perkembangannya terus mengalami peningkatan yang signifikan. Pada tahun 1986, “Nasy-atul Muta’allimin” terus mengembangkan pendidikannya dengan membuka Madrasah Aliyah (MA). Dan pada tahun 1998 membuka TK “Nasy-atul Muta’allimin”. Jumlah siswa-siswi dari TK hingga MA saat ini lebih kurang berjumlah 750. Sementara yang tinggal di pesantren berjumlah 250 putra-putri yang rata-rata datang dari Kabupaten Sumenep sendiri. Baik

berasal dari wilayah daratan Sumenep seperti Gapura, Kolpo, legung Batang-batang, Rumben guna, Rumben rana, Rumben Barat dan dari berbagi kepulauan seperti Poteran Talango Giliyang Dungkek.

2) Pengembangan Masyarakat

Pada masa-masa awal, peran kemasyarakatan pesantren “Nasy-atul Muta’allimin” dilakukan secara individual oleh pengasuh dan fokusnya pada penguatan wacana keagamaan dan pembentukan pribadi yang ber-*akhlak al- karimah*. Media yang digunakan melalui *tahlilan* yang dilakukan dari rumah ke rumah di masyarakat sekitar pesantren. Di samping itu, pengasuh juga membuka pengajian kitab kuning untuk masyarakat umum yang ditempatkan di pesantren sendiri.

Pada awal decade 80-an baru pesantren “Nasy-atul Muta’allimin” mengenal konsep “pengembangan masyarakat” (*community Development*) melalui Biro Pengabdian Masyarakat Pondok Pesantren Annuqayah (BPM-PPA) yang saat itu bermitra dengan LP3ES, Jakarta. Programnya ketika itu adalah *income generating* melalui usaha simpan pinjam bagi masyarakat miskin yang di “Nasy-atul Muta’allimin” ditangani BHM (Biro Hubungan Masyarakat), salah satu lembaga yang dibentuk untuk melakukan tugas-tugas pengembangan masyarakat. Tetapi BHM tidak

No	Unsur	Person	Sikap	Alasan
1	NU	K. A. Dardiri	Kaji Ulang	Mayoritas kalangan NU Menolak, namun belum dibahas secara di Internal NU
2	Kemenag dan Muhammadiyah	Moh. Yasin	Kaji Ulang	Perlu pnyesuaian dengan karakter dan kebutuhan masyarakat
3	GP Ansor	Suryadi	Menolak	Kitab Suci bagian dari negara dan tidak perlu intervensi negara dan hanya menghamburkan anggaran daerah
4	PC PMII Sumenep	Ali Makki	Menolak	Semangat belajar telah berjalan dinamis dan tidak butuh Raperda
5	STKIP PGRI Sumenep	H. Ahmad Junaidi	Menolak	Tidak didukung dengan data da fakta yang jelas
6	Ikatan Sarjana Pendidikan Indonesia (ISPI)	H. Athaurrahman	Menolak	Bisa merampas hak masyarakat dalam belajar al-Qur'an
7	Guru Ngaji	KH. Rahwini dan K. Hantok	Menolak	Implementasi akan kesulitan
8	Pesantren	K. Mustofa	Menolak	Formalisasi akan menghapus kultur pengajian al-Qur'an
9	Forkim	KH. Jurjiz Muzammil	Menerima	Klaim ada pihak luar yang bekepentingan
10	Diknas	Fajarisman	Menerima	Dibutuhkan masyarakat dan peraturan lanjutan pasca Rapeada

Tegas Berwibawa	Mutualisme politis	kebijakan	Pastisipasi Politik Aktif	Orentasi Pembangunan SDM
Dr. KH. A. Safraji Kesabaran berwibawa	Mutulisme strategis	Elite Pesantren murni	Tidak aktif dalam politik	Pemerataan pendidikan antara daratan an kepulauan
K. A. Dardiri, S.Ag., S.Pd. Kharismatik Profetik	Uatamakan Kualitas Pendidikan	Elite Pesantren murni	Tidak aktif dalam politik	<i>Grand design</i> pendidikan berbasis local <i>knowledge</i>
K. Husnan Nafi', M.Pd. Familiar bersahaja	Sinergi pendidikan antara prestasi akademik dan religius	Elite Pesantren murni	Tidak aktif dalam politik	<i>Roadmap</i> pendidikan pesantren berbasis religiusitas